

## ¿Cómo el pensamiento iberoamericano se nos volvió necesario para pensar nuestro presente?

Ricardo Espinoza Lolas\*

Este Monográfico que tiene Ud., ante sus ojos, y que aparece por la revista Res Publica titulado: “La actualidad del pensamiento iberoamericano”, viene a cubrir un doble problema. Por una parte, el déficit que tiene el lector hoy de encontrar en algún lugar un trabajo actualizado en donde se pueda estudiar a distintos autores vivos o muertos que han sido o son muy importantes en Iberoamérica por las ideas que han propuesto, pero que no han tenido la visibilidad necesaria que se merecen. Y, por otra parte, estos autores iberoamericanos con sus conceptos claves puedan ser estudiados y explicitados por nuevos autores, de estos tiempos, y que con un muy buen estilo filosófico nos acercan a ellos y nos muestran la riqueza que tienen sus libros y sus conceptos para pensar nuestro complejo y laberíntico presente.

Por esta razón, en este Monográfico buscamos expresar, por lo menos, dos ideas fundamentales. La primera idea, es que los pensadores de Iberoamérica tienen una matriz de pensamiento conceptual muy rica en matices y precisiones (conceptos encarnados en la vivencia cotidiana e histórica de cada autor en su entorno socio histórico); tal matriz conceptual no tiene nada de inferior a otras matrices conceptuales de otras regiones del planeta en donde se realiza pensamiento crítico: Alemania, Italia, Francia, etc., sino todo lo contrario puede dialogar con ellas y proponer vías distintas de desarrollo a las ya establecidas como únicas respuestas a los problemas planetarios que nos acechan inexorablemente. Y la segunda idea, es que los pensadores iberoamericanos con esos conceptos trabajados por años, en contextos más dinámicos, tienen en la actualidad mucho que decirnos para poder generar marcos teóricos que nos permitan investigar los problemas que nos acontecen y, además, intentar resolverlos desde un punto de vida más cooperativo entre todos; y, a la vez, menos soberbio que los paradigmas actuales que por lo general buscan imponer su verdad, como caída del cielo, por encima del resto. Los pensadores iberoamericanos se viven y expresan su vivencia siempre con una mirada periférica que no pretender ser en nada céntrica y totalitaria, sino todo lo contrario es una mirada entre otras que nos permite construir en conjunto una interpretación de lo que nos acontece y en ello, y esto es vital, transformar lo que hay en algo mejor para todos.

Por la primera idea, la riqueza conceptual de los pensadores y pensadoras, es necesario que exista un Monográfico en donde se puedan ver y estudiar con claridad

tales conceptos. Y, por ende, en cada uno de estos artículos, se explican esos marcos conceptuales de destacados pensadores y pensadoras de distintos países de Iberoamérica. Cada marco conceptual, once en este Monográfico, son años de investigación, estudio y compromiso ético-político ya de los autores a tratar como de los autores que los han escrito. Y, a veces, estos pensamientos son desconocidos en nuestra propia región por el típico desplazamiento a lo ya conocido en lo que hemos vivido nos hemos subjetivado (por ejemplo, el pensamiento alemán o el francés). Y para que el Monográfico pueda ser un verdadero aporte, cada artículo trata sobre un pensador de renombre, ya vivo o muerto, y, a su vez, está escrito por un estudioso del autor. Y como tal, el que escribe cada texto conoce no solamente la fuente primaria del autor tratado, sino que la bibliografía secundaria actualizada al 2022 respecto de él y esto indica que este Monográfico se nos vuelve realmente único (incluso hay discípulos directos de los autores tratados como es el caso de Zúñiga que lo es de Dussel y Arpini de Roig).

Por la segunda idea, nos daremos cuenta de cómo es posible hoy, y con los problemas actuales que aquejan nuestra región y el planeta mismo, pensar desde Iberoamérica. No solamente el pensamiento anglosajón o europeo tiene mucho que aportar a los problemas actuales, sino que nuestros pensadores que han trabajado por años en la región tienen una “batería” conceptual rica en detalles y matices propios de nosotros que nos posibilitan llegar a muy inteligentes resultados y a disputar lo universal mismo que hoy está en juego. Con esto nos referimos, por ejemplo, que con la escritura en castellano el pensamiento se abre en una dimensión que realmente nos aporta y dialoga con otros referentes (no todo es inglés o francés, por ejemplo), pero desde su modo de decir y esto es muy relevante y lo mismo acontece con otros temas: los problemas del feminismo latino, o de la migración, o del mestizaje, o de lo político, de la teología de la liberación, de la filosofía de la liberación, de lo decolonial, del republicanismo, de lo poético, del populismo, de lo psicológico, etc., se abre de forma materialmente diversa y en ello acontece una riqueza conceptual que se da para nuestros tiempos y que también posibilita que en Europa se escuchen otras voces para que en conjunto den cuenta de lo que nos acontece y, a lo mejor, podamos entre todos dar ciertos esbozos para salir del Laberinto en el que vivimos.

\* Pontificia Universidad Católica de Valparaíso  
[ricardo.espinoza@pucv.cl](mailto:ricardo.espinoza@pucv.cl)

Los once pensadores iberoamericanos que están en el Monográfico expresados por once investigadores de gran nivel actual son:

1. Arturo Roig (Adriana Arpini – Argentina)
2. Ignacio Ellacuría (Marcela Brito – El Salvador)
3. Xavier Zubiri (Ricardo Espinoza Lolas – Chile)
4. Ernesto Laclau (Antonio Gómez Villar – España)
5. Miguel Rojas Mix (Patricio Landaeta – Chile)
6. Gloria Anzaldúa (Martha Palacio – Colombia – España)
7. Marilena de Souza Chaui (Braulio Rojas – Chile)
8. Ricardo Espinoza Lolas (Tommaso Sgarro – Italia)
9. María Zambrano (Pamela Soto García – Chile)
10. Suely Rolnik (Juan Evaristo Vllas Boix – España)
11. Enrique Dussel (Jorge Zúñiga – México)